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Ata do Pleno Ordinário de Abril do Conselho Municipal de Assistência Social do
Recife - CMAS Recife
Local Presencial: Sala de reunião da SDSDHJPD
Local Virtual: https://meet.google.com/tyg-qsfu-tox
Data: 20 de abril de 2023
Ata do Pleno Ordinário do CMAS de N° 323

Aos vinte dias do mês de abril de dois mil e vinte e três, através da conexão:
https://meet.google.com/tyg-qsfu-tox, e na Sala de Reunião do Gabinete da
SDSDHJPD, realizou-se a Reunião do Pleno Ordinário do Conselho Municipal de
Assistência Social do Recife, de forma híbrida, com primeira convocação às 13:30 e
em segunda convocação às 14:00h, sob a Coordenação de Edson de Souza Lima,
Presidente do CMAS, com a seguinte pré-pauta proposta:
1. Palavra do Presidente;
2. Apresentação e votação da pauta;
3. Apreciação das Atas do Pleno Ordinário de Março de 2023 e do Pleno
Extraordinário 1, de março (02/03);
4. Apresentação da Sociedade Civil: A confirmar;
5. Apresentação Governamental: Centro Pop da RPA 06 - Camila Borges - Gerente
da Prot. Social Especial Média Complexidade;
6. Demandas das Comissões:
6.a) Comissão de Articulação e Política: Discussões no grupo do whatsapp do
Fórum da Sociedade Civil do SUAS iniciadas;
6.b) Comissão de Normas e Fiscalização: Marcar a 2ª Reunião do Grupo de Trabalho
(GT) para elaboração da primeira cartilha sobre normatização - Data: 05/05, às
14:330 hrs;
6.c) Comissão de Orçamento e Finanças: Encontro com Usuárias/os da PSEAC -
18/04; Visita agendada para 03/05 em outro município;
6.d) Comissão de Organização da Conferência: Repasses da reunião do dia 17/04;
6.e) Comissão Provisória sobre a Renda Básica: Repasses da reunião realizada dia
19/04;
6.f) Comissão Eleitoral: Marcar primeira reunião, proposta em 24/04/23, 14h30;
7. Reunião Descentralizada e Ampliada do Conselho Nacional de Assistência Social
- CNAS: dias 09 e 10/05 - Salvador/ BA.
8. Informes:
8.1 Reunião com o CEAS PE no CMAS, dia 24/04;
8.2 Reunião Regional do CNAS: Região Nordeste, no Piauí dia 26 e 27/04 -
alteração;
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8.3 Processo Formativo da GGTEP - “Oficinas integradas com as instituições da
rede socioassistencial complementar”, dias 04 e 10 de maio;
8.4 Entrega do Plano de Ação e Relatório de Atividades - até 30 de Abril/23.

Estiveram presentes as/os conselheiras/os: Edson de Souza Lima - Presidente do
CMAS; Sérgio Cruz, Maria Jucilene, Fagner Valença, Arlanea, Maria de Lourdes -
Grupo Mulher Maravilha, Fabrícia Moura, Lourdes Luna, Silma Paula Dias de
Azevedo, Aldenise Coelho, Dora Pires, Maria Ângela Oliveira, Márcia Andrada, Ana
Maria Magalhães, Camila Borges da Silva - Gerente da Média Complexidade, Erika
MaisSocial, Wanderson Vilton, Bárbara Siqueira-NACC, José Hamilton da Costa,
Cybelle Oliveira da Silva, UNEDIN, Francisca Graças - IASDOC, Ana Cláudia - Lar
Fabiano de Cristo, Micael Silva, Jailson Santos, Alcilene Maria, Kadja Camilo -
CasaRosa, José Beato, Bárbara - Fundação Fé, APAF, Equipe do CMAS: Ystefhani
Barbalho - Secretária Executiva, Simone Montenegro e Gerisa Gonzaga -
Administrativas. Presencial: Marilúcia Cordeiro.
Ausência Justificativa: Andrea Mascarenhas - APABB.

Edson inicia a reunião cumprimentando a todos e faz uma reflexão, com um poema “Os
filhos das águas dos Solimões”, de Márcia Kambeba. Em seguida, Edson coloca a
pré-pauta em votação, e pergunta se alguém tem alguma questão para alteração da pauta
ou algum informe para adicionar. Ninguém se pronunciou, então a pauta foi aprovada.
Edson pergunta aos conselheiros e conselheiras se tem alguma observação no sentido de
apreciação das atas do Pleno Ordinário de Março de 2023 e do Pleno Extraordinário 1 de
Março. Ninguém se pronunciou, então as atas do Pleno Ordinário e Extraordinário foram
aprovadas. Edson informa que, sobre a apresentação da Sociedade Civil, não foi
confirmada uma entidade para realizar a apresentação. Sergio Cruz pergunta qual seria o
tema da apresentação da Sociedade Civil. Edson fala que no planejamento anual
estabeleceu-se que a cada mês um segmento da sociedade civil, seja entidades,
trabalhadores, ou usuários fariam essa apresentação. Essa apresentação seria para
compartilhar um pouco do trabalho desenvolvido pela entidade/instituição. Edson diz que
pelo planejamento anual, a apresentação de alguma entidade de Defesa e Garantia de
Direitos seria agora em Abril, em Maio será CRESS ou CREFITO, Junho seria
Representação de Usuários e em Julho alguma entidade de Assessoramento. Edson
continua que, como não conseguiu-se essa apresentação da Sociedade Civil em relação
à entidade Defesa e Garantia de Direitos, a reunião seguirá para a próxima pauta, e
informa que, caso haja Pleno Extraordinário em Maio, será acrescentado esse ponto na
pauta. A apresentação Governamental desta reunião será sobre o Centro POP da RPA 6,
realizada por Camila Borges, Gerente da Proteção Especial de Média Complexidade.
Camila começa desejando Boa Tarde a todos e se apresenta. Ela inicia esclarecendo que
o Centro POP levará o nome José Pedro, em homenagem a um servidor do Centro POP
Neusa Gomes, que no pico da pandemia morreu de COVID. Então esta foi uma forma da
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equipe homenagear ele. O Centro POP surge como uma questão de justiça territorial, pois
a RPA 6 é onde se encontra a segunda maior concentração da população em situação de
rua, e não tem nenhum equipamento da política de assistência localizado nesta área,
principalmente para atendimento da população em situação de rua. O atendimento a esse
território se dava exclusivamente pelas equipes do serviço especializados em abordagem
social. Com “Recife acolhe”, programa que aborda ações para a população em situação
de rua, a Secretaria de Desenvolvimento Social, o Planejamento e a Gerência de Média,
sinalizou a abertura de um novo equipamento que seria o centro pop da RPA 6, com
recurso total do município. Camila esclarece que o equipamento não foi aberto até agora
porque estavam com a equipe de analistas incompleta, foram chamados aos poucos do
último concurso realizado, uns assumiram e já pediram exoneração, outros pediram
prorrogação de prazo, então o planejamento em relação a abertura do equipamento
acabou tendo um descompasso com o chamamento dos analistas, porque houveram
muitas prorrogações de prazo. Hoje já estão com a equipe completa, o SEAS já está
utilizando o espaço do centro pop da RPA 06, que antes esse SEAS tinha como lotação o
centro pop Glória, hoje a lotação passa a ser no centro pop José Pedro. O SEAS está lá
desde fevereiro e estávamos esperando a formação dessa equipe, para a abertura e
início dos atendimentos no espaço. Ontem Camila teve reunião com a chefia, e nova data
estabelecida para a abertura foi dia 2 de Maio. Edson agradece a participação de Camila
e abre para os conselheiros e conselheiras que desejarem fazer alguma pergunta ou
colocação em relação ao Centro POP. Dora Pires pede a palavra e pergunta se o
acolhimento das crianças da entidade Paulo de Tarso ficará no abrigo cedido pela
prefeitura até a finalização da nova reestruturação do prédio do Paulo de Tarso. Camila
responde que a gerência da Média Complexidade fez uma força tarefa e cedeu alguns
trabalhadores para a Alta Complexidade, para esta questão de urgência que aconteceu
no Lar Paulo de Tarso. Esse diálogo do acolhimento está muito direcionado à Alta
Complexidade, mas até então o compromisso que a Secretaria assumiu foi de
permanecer com acolhimento até a finalização da obra no Paulo de Tarso. Camila explica
que a casa já estava alugada pela Prefeitura do Recife, porque seria uma casa
acolhedora de adultos, e estavam no processo de requalificação da rede de casas de
acolhimento. Como já tinha essa casa pronta na nossa rede, fizemos uma força tarefa
para inaugurar. Camila completa que a Alta Complexidade pode responder melhor essa
questão. Fagner parabeniza Camila pelo trabalho e a Secretaria por ter agido rápido na
questão Paulo de Tarso e por essa iniciativa de centralizar os equipamentos dos
territórios; afirma que realmente a RPA 6 estava carente disso e assim, uma dificuldade
para gestão que é sincronizar a necessidade de serviço com a presença de profissionais.
Sergio Cruz pede a palavra e agradece a Camila pela intervenção e também a elogia
pela iniciativa e afirma que se precisar de ajuda conta com ele. José Hamilton pede a
palavra e fala que perdeu a parte inicial da fala de Camila, mas quer também valorizar
essa decisão da Gestão Pública em manter o centro POP. Eu acho que fizemos um
esforço ano passado enquanto conselho, inclusive dialogando com representantes das
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Entidades da Sociedade Civil e sugeri inclusive que, esse diálogo realmente seja
permanente com as entidades que estão naquele entorno e esse diálogo é interessante
nesse momento. Edson passa a palavra a Camila. Camila agradece a todas
considerações, a gente fazer a escolha e no contexto de gestão pública e mais no
contexto político, de manter o equipamento no local. Então irão permanecer com a
abertura do Centro POP, e este é apenas um dos equipamentos que a gente tem no
nosso planejamento de abrir na RPA 6, direcionado a população em situação de rua e o
público em vulnerabilidade. Camila continua afirmando que fica feliz em saber que pode
contar com o CMAS e dizer que iremos precisar de fato do CMAS e da Sociedade Civil.
Edson agradece a Camila e passa para a próxima pauta, as demandas das Comissões.
Edson abre espaço para Jailson falar. Jailson diz que está no Centro POP com uma
demanda e agora no momento não tem o que falar. Edson diz que é só para informar ao
pleno, sóbrias demandas da comissão de articulação e política. Jailson informou que as
discussões do grupo do whatsapp , sobre o Fórum da Sociedade Civil do SUAS iniciaram.
Edson contínua: com relação a comissão de Normas e Fiscalização, nós ficamos de
marcar o trabalho do GT para elaboração de nova cartilha sobre Normatização, a ideia é
propormos uma data para que haja reunião. Minha proposta é dia 5 de Maio às 14:30, às
pessoas que fizerem parte dessa comissão e que quiserem se manifestar, essa é a hora.
Kadja Camilo diz que por ela está tranquilo. Cybelle Oliveira Confirma presença. Edson
passa para a próxima pauta, que é da comissão de Orçamento e Finanças: nós
realizamos o encontro com usuários e usuárias da Proteção Social de Alta Complexidade
e fechamos o ciclo com usuários das proteções. Edson continua: O outro ponto dessa
comissão é uma visita que temos agendado no dia 3 de Maio em outro Município, que nós
ainda iremos fechar qual será. Em relação a Orçamento e Finanças, esses são os pontos.
Edson passa para a próxima pauta. Comissão Organizadora da 14a Conferência. Edson
diz: Tivemos uma reunião no dia 17 e gostaria de informar ao pleno algumas
deliberações. Primeira: O público total que nós prevemos nos dias 12,13 e 14 de Julho
são 220 pessoas, sendo 200 delegados e delegadas, sendo 45 natos e natas e 155
eleitos e eleitas. Teremos 20 convidados e observadores, as pré- conferências por RPA
terá um total de 20 vagas para os segmentos: serão eleitos 5 usuários por RPA, 5
entidades por RPA, 5 trabalhadores por RPA e 5 gestores. Exceto a audiência pública,
que também vai ser no formato de Pré- Conferência. Então nossa 7º Pré-Conferência vai
ser a audiência pública e terá 25 vagas, dessas 25 serão 10 para usuários, 5 entidades, 5
trabalhadores e 5 gestores. Reforçamos que as vagas que não forem ocupadas nas RPA,
serão ocupadas na audiência pública. Edson continua: Iremos abrir no google um
formulário para inscrição e o período de inscrição será no dia 2 a 15 de Maio para RPA 1
e 2, 16 a 29 de Maio para RPA 3 e 4, 30 de Maio e 12 de Junho RPA 5 e 6. Todas as
inscrições da Pré Conferência, iremos enviar para o email das pessoas, confirmando que
essa pessoa está inscrita na Pré-Conferência e garantindo a sua vaga. Edson continua: a
Audiência Pública sera a oportunidade das pessoas que não conseguiram se inscrever,
ou que não participaram ou não foram eleitas serem delegados. Os delegados também
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podem participar da audiência pública, o período de inscrição acontecerá de 13 a 26
Junho. E para finalizar, pensamos em alguns nomes para ser os três facilitadores ou
facilitadoras da Pré Conferência, sendo que cada facilitador irá facilitar 2 RPAS. Os
nomes são João Batista do Espirito Santo Junior, Brigida Tafarel, Derson Silva, Natan
Silva e Alexandre Rebelo. A plenária não contesta nenhum ponto do planejamento
apresentado. Fagner pede a palavra e diz que é necessário um melhor planejamento das
viagens e dos cancelamento de participação, porque a comunicação chegou em um
tempo um pouco complicado, já estava com uma reserva em um hotel lá mas foi
cancelada, ele acha que não grande prejuízo dividir agora o problema é quando você
acerta e causa desfeita, e aí a colega não poderia ir em maio, ele pode mas se ele não
pudesse teria de eleger outra pessoa, e isso tudo cria situações para as pessoas por que
nos programamos, e esse contrato para compra de passagens aéreas quando for
celebrado precisa observar que se tem uma quantidade X de viagens por ano previstas,
mas tem que tratar também com os possíveis imprevistos. Então tem que ter uma
margem até para a gestão mesmo, ou algo que aconteça e haja necessidade de
deslocamento, até para a gestão se locomover fica complicado, por haver um limite e que
tem que ter cuidado com ele, é claro que se eu estivesse no local da gestão eu também
teria decidido isso, mas tem que ter essa comunicação antes, prévia, e é fato que quanto
mais gente melhor. A questão é avaliar a necessidade de pessoas no evento, e a crítica
foi com relação ao tempo de comunicação que foi muito curto para desfazer tudo que
estava previsto. Fagner pessoalmente não está prejudicado por isso agora, só por
algumas agendas que havia desmarcado e por sorte está tudo tranquilo para ele ir em
maio. Edson reforça que temos uma resolução do conselho em relação à participação em
eventos, tivemos cuidado ao pautar isso no conselho e pensar nesse processo de
participação do conselho nessas atividades, que podem ser atividades aqui em recife, ou
interior, todas as atividades do conselho que tenham pauta da assistência que seja em
relação ao controle social temos uma resolução da participação do nosso conselho em
relação ao limite de pessoas, então isso está bem organizado e estruturado no conselho.
Reforça que temos um relatório para apresentar, então qualquer conselheiro que fizer
qualquer participação representando o conselho municipal, tem um relatório e temos um
modelo do relatório por decorrência da participação desses eventos. Ystefhani reforça que
por exemplo: o pleno de maio vai ser apresentado, ponto de pauta e oque ocorreu no
evento inclusive com a visualização da participação de conselheiros e conselheiras.
Edson pergunta se alguém quer pontuar mais algo. Fagner faz uma crítica com respeito
ao atraso do contrato, mas o que o conselho votou está bem claro e não tem nada
irregular acontecendo, só foi uma negativa da gestão com relação a isso, e a crítica vai
para lá com relação a esse tempo ter sido tão curto. Edson agradece e pede para que os
conselheiros se manifestem para a aprovação em relação a reunião regional do CMAS
com a redução de participação dos conselheiros, como também pelo remanejamento de
um conselheiro que iria para essa reunião regional, para a reunião centralizada e
ampliada e para a minha participação centralizada e ampliada para voltarmos dessa
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forma, e pede para que todos se manifestem e votem. Então a reorganização e a
aprovação em relação a reunião de centralizado e ampliado do CMAS que ia acontecer
dia 9 e 10 em salvador e a reunião regional do CMAS região nordeste que ia acontecer
dia 26 e 27 abril, a alteração em relação a ela fica aprovada pelo Pleno. Edson agradece
a todos pela votação. Passando para os informes, o 1° informe é que teremos uma
reunião com o conselho estadual de assistência no CMAS, que é uma visita que irão fazer
no conselho para tratar em relação ao programa de renda, pelo menos é oque eles
sinalizaram. A reunião com a visita do conselho estadual vai ocorrer dia 24 a tarde, pede
que caso algum conselheiro ou conselheira queira acompanhar o processo e queiram vim
com o CMAS fique a vontade. Sérgio perguntou se o público pode ir também, e Edson diz
que pode sim, que se não for muita gente por conta do espaço, e avisando
antecipadamente pode ir alguém. Edson reforça que o CMAS, faz aquilo que está
garantido e o que está estabelecido nos seus parâmetros legais. José Hamilton pede a
palavra e pergunta se vamos retomar a ideia de trazer suplicy para nós ampliarmos a
conversa sobre esse tema da renda básica. Fagner diz que o suplicy é uma figura
fantástica e falou isso desde a década de 70 e se tivesse ouvido o suplicy, da maneira
que se deveria a gente teria um outro patamar. Sobre a comissão eleitoral, Edson diz que
o contato com Luziana aprovou a sua participação na comissão eleitoral, e esta ficou
composta por Aldenise Coelho de Souza, Barbara Siqueira, Edson de Souza Lima e
Luziana Carvalho de Albuquerque Maranhão, para o Biênio de 2023 e 2025 da Sociedade
Civil do CMAS. Edson continua: Nós também estamos com uma proposta de reunião no
dia 24/04, às 14:30. Todos concordam e a reunião foi marcada. O próximo ponto é sobre a
reunião descentralizada e ampliada do Conselho Nacional de Assistência Social, que será
no dia 9 e 10 de Maio em Salvador. Edson fala que são apenas duas pessoas. Foi
colocado em votação a alteração da reunião regional do CMAS com a redução dos
conselheiros e também o remanejamento de um conselheiro que irá para essa reunião
regional para a reunião descentralizada e ampliada. Todos aprovam. O próximo informe é
sobre o processo formativo do GGTEP. Edson passa a palavra para Ystefhani: ela informa
que teve uma reunião ontem com Laurisabel, ela nos solicitou que selecionassem 20
entidades de atendimento, 10 de assessoramento e 10 de defesa e garantia de direitos,
para participar dessas oficinas. São 2 dias de oficinas e ela não é o processo formativo
ainda, lá elas irão fazer um levantamento das principais demandas para formação das
entidades da Sociedade Civil. Esse processo será nos dias 4 e 10 de Maio durante todo o
dia, na sede do Movimento Pró-Criança, no Marco Zero. O próximo lembrete é sobre a
Entrega dos Relatórios de Atividades e Plano de Ação. Edson lembra que o último dia útil
do mês é 28 de Abril e podemos receber até dia 29 e 30 de Abril, porém reforçamos que
seja entregue quando o CMAS estiver em funcionamento. Existem 136 entidades
inscritas, mas somente 46 entregaram a documentação até o momento. Edson reforça a
importância da entrega, para que as entidades não sejam desligadas do CMAS. Edson
continua: Atualmente temos 136 entidades inscritas no CMAS e apenas 45 entregaram o
plano de ação e o relatório de atividades. Todos os esforços possíveis e imagináveis
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dentro do nosso limite, para entrar em contato com as entidades que estão faltando
entregar foram feitas. Edson termina a reunião agradecendo a presença de todos e todas.


